



Control 1

Integrantes:

Rodrigo Rojas
Maximiliano Queirolo
Ana Espinoza
Fabián Toro
Marie Borie
Bastian Pérez
Valentina Castro.

Profesoras:

Victoria Galvez
Isabela Briceño

Grupo Nro 6 (sección Dra. Isabella)

Fecha: 4 de abril del 2023

Reflexione sobre los comportamientos sociales observados en las últimas semanas. Para ello, sugerimos:

1. Seleccione alguna situación contingente nacional, hecho o fenómeno que llame su atención y describala brevemente.

A fines del año 2022, se expuso el caso fraudulento de emisión de licencias falsas, estafa, lavado de activos y asociación ilícita de un grupo de 30 médicos, los cuales defraudaron a la institución Fonasa con miles de recetas falsas que le implicó al organismo desembolsar 700 mil millones de pesos. El modus operandi de este grupo fue crear distintas sociedades médicas mediante las cuales captaban y contrataban a médicos extranjeros para la emisión masiva y posterior venta ilícita de las referidas licencias médicas. La organización ofrecía las licencias médicas a través de redes sociales, cuyo valor se estimaba según la cantidad de días de reposo y de la modalidad de la consulta, siendo esta de forma telemática o presencial.

2. Identifique un posible conflicto ético y valores involucrados.

Las licencias son documentos que emiten los médicos con el fin de ayudar al paciente cuando la situación es atingente, por ejemplo, cuando el paciente está muy enfermo o convaleciente posterior a una cirugía, por lo cual es complicado asistir al trabajo o a la universidad/colegio. Esto genera en el paciente un alivio, puesto que recién operado, o con una enfermedad, es difícil poder trabajar o estudiar.

Lamentablemente, muchas personas buscan engañar a los médicos con el fin de obtener licencias para evadir días de trabajo o de clases, sin tener necesariamente una enfermedad de base, sino que simplemente, para no asistir a clases o al trabajo. Es común que estudiantes, por ejemplo, se hagan los enfermos para no asistir a clases.

No siempre se puede engañar a un médico, ya que estos no deberían dar licencias solamente por que el paciente lo pide, siempre tienen que actuar con cuidado. Estas tienen que ser justificadas médicaamente. Sin embargo, existen médicos que dan licencias a cambio de un rédito económico, el cual varía dependiendo de las exigencias de la persona que pide la licencia. A más días de licencia, y dependiendo de si su trabajo es presencial u online, el valor aumenta. **Es decir, se intercambia una herramienta noble para aliviar al paciente, con el fin de obtener un valor económico.** Más grave aún, es que estos médicos trabajan en sociedades más amplias, casi como una mafia. Es decir, no son médicos individuales que cada uno por su parte se corrompen, sino que, más grave aún, trabajan en conjunto, para obtener ganancias aún más amplias.

Debemos establecer que los valores que posee un humano son todos aquellos principios, cualidades o virtudes que caracterizan a una persona y de esta manera la destacan, impulsan a actuar de una u otra manera ya que forman parte de sus creencias, determinan sus conductas, orientan su comportamiento y expresan sus intereses y sentimientos.

-Valores humanos (ético - morales): son aquellos que posee una persona y que se consideran correctas frente a nuestra sociedad, por lo tanto, regulan a los diferentes individuos, entre ellos destacan honestidad y respeto.

En el caso que escogimos, los médicos no estaban actuando con honestidad frente a la sociedad, ya que estaban faltando a la verdad con respecto a la condición/ enfermedad de una persona, por otro lado, los pacientes a su vez también no están actuando con este mismo valor, ya que están solicitando una licencia que es falsa.

-Valores culturales: son todos aquellos que engloban hábitos que identifican a un grupo de personas, ejemplos de ellos son sus conocimientos y educación con respecto a una materia en particular, por otro lado, tenemos la convivencia con sus pares.

-Valores económicos/utilitarios: son todos aquellos relacionados con bienes, dinero y materiales. En este caso se observa que se pasó a llevar los bienes de fonasa, el cual es dinero del estado.

3. Infiera que los principios podrían estar vulnerados.

Cuando hablamos de los principios vulnerados, primero es necesario hacernos la pregunta: ¿Qué son estos principios? Y básicamente lo podríamos definir como normas que orientan nuestras acciones cambiando las facultades espirituales, es decir, funcionan como una guía para el bien actuar. De ellos, se hablarán de 5 principios fundamentales: Respeto, justicia, responsabilidad, honestidad y libertad. Ahora, ahondando en el ámbito de la medicina, es cuando nos aparece la ética médica, que juzga los actos médicos en 4 principios fundamentales, enfocados en el actuar del médico que son: La no maleficencia, beneficencia, autonomía y justicia. Por lo anterior, es que en la situación expuesta, hablaremos de los principios, tanto generales como propios de la medicina, que fueron vulnerados.

En este caso el principal principio vulnerado que podemos mencionar se trata de la *búsqueda del bien* puesto que esta es la obligación ética de lograr los máximos beneficios posibles y de reducir al mínimo la posibilidad de daños y de injusticias, como se aprecio en este caso. Como se visibiliza en la noticia, estos mal llamados médicos usaban el uso de su poder para entregar falsas licencias a personas que necesitaban tomarse un tiempo libre de sus labores sea por el motivo que fuera, desde la más sincera enfermedad hasta una deseadas vacaciones. Y por este lado, se evidencia la falta del principio de honestidad por parte de los beneficiarios de este hecho lucrativo, ya que hasta el día de hoy la única persona capacitada para decidir si es necesario y correcto otorgar una licencia es el profesional médico por lo que las personas, los trabajos, el sistema de salud y el mundo confía en la ética del médico para entregarlas, sin embargo, no hay una suficiente fiscalización hacia estas situaciones, ya que a pesar de que todo depende de la decisión del profesional, en este caso muchas veces se pueden ver vulnerados, probablemente por la condición de extranjero, donde el mismo paciente transgrede principios y valores costa de beneficio propio. Por otro lado, de parte del médico, muchas veces la situación se genera como un aprovechamiento del poder de la profesión para sacar partido en cuanto a dinero dejando de lado la vocación y el sentido del deberAA que debería tener la profesión.

Otro principio vulnerado, que es muy importante es el de la justicia, ya que no solo estaban siendo injustos los médicos que vendían las licencias falsas, sino que también eran injustos las mismas personas que las pidían, ya que están incumpliendo con su estudio, trabajo, etc. por beneficio propio. También, es el médico el que debería hacer el juicio si la persona efectivamente necesita una licencia o no, por lo que se está siendo injusto con la sociedad y con todas las personas que buscan licencia por el medio correcto.

Beneficencia:

4. Realice un juicio ético/moral fundamentado.

Esta situación a nivel ético y moral está incorrecta, pues toda esta malversación de dineros públicos (FONASA) que deberían ir a licencias médicas bien fundamentadas, pero en este caso van a situaciones las cuales no la ameritan, generando injusticia a los que realmente la necesitan, como por ejemplo los pacientes con patologías que están bien diagnosticadas y que realmente necesitan ese tiempo de descanso. Además, cabe destacar que no solo está ética y moralmente mal esta venta, sino que también la culpa es de quienes las compran, pues gracias a esta demanda es por lo que ocurren este tipo de situaciones, llegando hasta a forzar, rompiendo la autonomía de médicos extranjeros recién llegados, a dar licencias que no están fundamentadas. Aún así, tampoco hay que excluir la cantidad de médicos que no están siendo obligados por algún ente a prescribir este tipo de licencias, en donde hay una grave falta a la honestidad e indirectamente a la no maleficencia, quizás generando consecuencias a mediano-largo plazo de la limitación de presupuestos en licencias, afectando a las personas que están certeramente padeciendo enfermedades.